17 de noviembre de 2023



Menos DUC de Pemex afectará en 41,000 millones de pesos la recaudación participable

La petrolera se quedará con más de los ingresos petroleros, por lo que habrá menos recaudación participable y por lo tanto ya no se puede distribuir este dinero a los estados y municipios.

La reducción del Derecho de la Utilidad Compartida (DUC), aprobada para el siguiente año a Petróleos Mexicanos (Pemex), no sólo le pasará factura a la federación, sino también a los estados y municipios, señaló el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

Ricardo Cantú, investigador del CIEP, indicó que la reducción del DUC a 30% para el 2024 afectará la recaudación participable, de donde se desprenden los principales fondos de participaciones que les transfiere la Federación a los estados y municipios.

De este manera, la afectación a los estados y municipios sería de alrededor de 41,000 millones de pesos el siguiente año.

"Con la reducción del DUC, Pemex se quedará con más de los ingresos petroleros, por lo que habrá menos recaudación participable y por lo tanto ya no se puede distribuir este dinero a los estados y municipios. Para el 2024 habrá una reducción de casi 41,000 millones de pesos para esta recaudación federal participable", dijo en videoconferencia.

La actual administración ha priorizado el apoyo a Pemex, una de las petroleras más endeudadas a nivel mundial. Dichos apoyos han consistido en transferencias de recursos así como una reducción de la carga fiscal.

De esta manera, el DUC ha pasado de 65 a 30% en el sexenio, lo cual de acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), es un intento para emparejar el piso de la petrolera respecto a otras empresas en el país, las cuales pagan una tasa de ISR de 30 por ciento.

Cabe destacar que si bien para el siguiente año, lo propuesto por el gobierno fue reducir la carga fiscal a 35%, durante su paso por la Cámara de Diputados se decidió reducirlo aún más.

Poco al erario

Los apoyos a Pemex, indicó el investigador del CIEP, han hecho que esta petrolera aporte cada vez menos a las arcas del gobierno e, incluso, que sus aportaciones sean casi nulas.

Los cálculos del CIEP apuntan a que, en total, los apoyos a Pemex contabilizarán 1.83 billones de pesos al cierre del sexenio actual, mientras que la petrolera ha pagado derechos por 1.84 billones de pesos.

"(Con los apoyos a Pemex) lo que recibe el gobierno es cada vez menos e, incluso, ha apoyado más a Pemex de lo que recibió", aseveró Ricardo Cantú.En reiteradas ocasiones, los funcionarios de la Secretaría de Hacienda han señalado que se apoyará a Pemex todas las veces que sean necesarias, dado que es una empresa que le ha dejado mucho al país y que una mala gestión fue la que ocasionó que su deuda se duplicara el sexenio pasado.

"Con respecto a la deuda de Pemex, este gobierno no es el que endeudó a la petrolera en 50,000 millones de dólares, el que la pasó de 49,000 a más de 100,000 millones de dólares. Fue el anterior régimen de Enrique Peña Nieto y esa es la realidad", aseveró en septiembre pasado Rogelio Ramírez de la O, titular de la SHCP.

Cada mexicano pagaría 33,000 pesos de su deuda

Respecto a la deuda per cápita de Pemex, es decir, la deuda por habitante, el CIEP indicó que ésta es de 33,437 pesos.

"Son alrededor de 33,000 pesos por persona para financiar las obligaciones de Pemex, es decir, cada mexicano y mexicana tendría una deuda de 33,000 pesos que, en mucho casos, no podría pagarse".

Los apoyos a la petrolera y la reducción de su carga fiscal han sido cuestionados en diferentes ocasiones, debido a lo poco que deja la empresa productiva del Estado al erario.

Incluso, las agencias calificadoras han advertido sobre la situación financiera de Pemex; sin embargo, también quitarle apoyos podría jugar en contra del gobierno y su calificación soberana.

Del 2015 al cierre del 2023, la renta petrolera sería de 4.5 billones de pesos, la cual se ha visto afectada por la disminución del DUC . Las aportaciones fiscales netas de Pemex en los últimos años, como renta petrolera, han disminuido. Del 2019 a 2023, por cada peso que Pemex reciba de la Federación, la empresa del Estado aporta 1.4 pesos a la Federación

En octubre, Pemex pagó 45,200 millones de pesos por concepto del DUC, para ubicarse como el segundo monto más alto en lo que va del año después de los casi 68,000 millones que entregó en julio.

De esta manera, en lo que va del año, la petrolera no entregó recursos a la federación por concepto del DUC en tres ocasiones —enero, agosto y septiembre— mientras que en abril logró dar sólo 556 millones de pesos. El Economista

17 de noviembre de 2023



Starlink potenciará alcance de servicios de CFE TEIT

La empresa, que pertenece a la cartera de negocios de Elon Musk, proveedrá servicios de conectividad a través de sus satélites de órbita cercana.

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) comprometió llegar a una cobertura de 99% de internet en territorio nacional al finalizar el sexenio, con distintos contratos que incluyen por lo menos a una decena de empresas entre las que destaca la filial mexicana de Starlink, propiedad de Elon Musk, cuyos servicios podrían significar una inversión de hasta 3,332 millones de pesos.

El titular de CFE Telecomunicaciones e Internet para Todos (TEIT), David Pantoja, dijo en la conferencia de Palacio Nacional que el gobierno contrató a 10 empresas para la adquisición de enlaces satelitales para wifi y torres para telefonía celular. Con ello, se adquirió un total de 22,207 sitios de internet gratuito y 3,936 torres celulares.

Las firmas que prestarán sus servicios son Son: Apco Networks, Axess Net Solutions México, GSAT Comunicaciones, Next Telekom, SES México, Tangerine Electronics, Televera Red, Viasat Tecnología e Hispasat y la filial mexicana de además de la filial mexicana de Starlink, propiedad del multimillonario sudafricano dueño de Tesla, Elon Musk.

CFE-TEIT adjudicó, según su director, dos contratos a Starlink: uno, para internet gratuito, por un monto de entre 778 millones de pesos y 1,556 millones de pesos, y otro, para el servicio de telefonía celular, por entre 887 millones de pesos y 1,775 millones de pesos. Ambos contratos fueron adjudicados hasta diciembre de 2026 a lo que se tomó como la mejor propuesta económica para los servicios, según la CFE.

Cabe recordar que hace una semana, el propio Musk confirmó en redes la adjudicación de dos licitaciones de la CFE para servicios de Internet mediante su plataforma Starlink, la división de internet satelital de la compañía Space X.

Uno de los proyectos consiste en un servicio de conectividad backhaul o red de retorno en la órbita terrestre baja, junto a todo el equipo necesario para desarrollar este tipo de infraestructura de comunicación jerárquica, que serviría como soporte en zonas de difícil acceso terrestre al que las compañías comerciales que ofrecen el servicio de internet no han llegado.

La otra es para un servicio de conectividad satelital para proporcionar internet en puntos de atención prioritaria rurales, con lo que se conectarán espacios públicos y de atención para seguridad y emergencias en sitios donde no es redituable para la competencia.

Este servicio es de punta, es de los servicios más avanzados que existen en este tema", aseguró el director de CFE TEIT.

CFE TEIT: presupuesto récord

Desde 2020, el gobierno de la República anunció la creación de una filial de la CFE responsable de llevar internet a la población. Sin embargo, las asignaciones para las operaciones de esta empresa han sido irregulares en lo que se refiere a los montos y su destino, además de es posible que para su funcionamiento se hayan otorgado partidas de otros rubros de la CFE, según se observa en la evolución de su asignación de presupuesto anual.

El presupuesto para CFE TEIT para 2024 es de 12,553 millones de pesos, monto 12 veces mayor al que tenía hace cinco años y que representan el 2.5% del total asignado a la CFE.

Y es que para este año el presupuesto para CFE TEIT fue de 149.2 millones de pesos, presupuesto 84 veces inferior al del próximo año, pero además, mucho menor al de años anteriores.

En 2022, el presupuesto para CFE TEIT fue de 3,309 millones de pesos, mientras que en 2021 fue de 1,986 millones de pesos y en 2020, el primer año de operación de esta empresa, tuvo una asignación de 1,095 millones de pesos. El Economista

17 de noviembre de 2023

Pemex presume resultados de su refinería en Deer Park

mínimos desde julio

Los precios del petróleo caen a

Petróleos Mexicanos destacó que la incorporación de lo que se procesa en la refinería texana ha contribuido a que la petrolera mexicana mejore su proceso de crudo, el cual en cinco años se ha incrementado un 75%.

Luego de dos años de que Petróleos Mexicanos (**Pemex**) adquirió de Shell la totalidad la refinería de **Deer Park**, en Texas, ésta ya registra su mejor desempeño operativo y financiero desde 2007, y es la primera vez que cierra un ejercicio sin deuda, según cifras de la petrolera.

"Desde que Pemex asumió el control de **Deer Park** a principios de 2022, sus resultados han sido sólidos y hemos observado rendimientos netos positivos por 954 millones de dólares en el cierre del año pasado y de 711 millones de dólares al tercer trimestre de 2023, los cuales contrastan con las pérdidas observadas en los tres años previos", indicó Carlos Cortez, director de finanzas de la petrolera mexicana.

Según el directivo, luego de que **Pemex** tomó el control de este complejo, realizó un cambio de rumbo en sus procesos y finanzas, pues fue a partir de 2022 que obtuvieron mayores niveles de utilización y disponibilidad de las plantas, así como menores índices de paros no programados.

En estos casi dos años, **Deer Park** también ha tenido condiciones favorables de mercado en la costa norteamericana del Golfo de México, lo que ha favorecido su generación de Ebitda, la cual ascendió a 1,306 millones de dólares registrados al cierre del año pasado y 895 millones registrados hasta el tercer trimestre del 2023.

Aunado al desempeño financiero, la incorporación de lo que se procesa en la **refinería texana** ha contribuido a que la petrolera mexicana mejore su proceso de crudo, el cual en cinco años se ha incrementado un 75%, y del total de todo lo que refina Pemex, Deer Park aporta 24%, destacó Cortez. El Economista

El informe sobre el aumento de las existencias de crudo en EE. UU. y el crecimiento moderado de la mayor economía mundial han afectado los mercados, generando incertidumbre sobre el suministro.

Los precios del petróleo siguieron cayendo este jueves, y el WTI llegó a perder hasta 5% durante la jornada, afectado por el aumento de reservas comerciales en Estados Unidos y señales negativas sobre la demanda mundial.

El barril de West Texas Intermediate (**WTI**) para diciembre terminó cerrando en caída de 4.90% a **72.82 dólares**, luego de alcanzar 72.23 dólares (-5.05%), su nivel más bajo desde julio.

En tanto el **Brent** del mar del Norte para enero perdió 4.63% a **77.42 dólares al cierre**, poco después de cotizar a 76.72 dólares, también un piso desde julio.

Los dos barriles referencia en el mundo están bajo presión por datos provenientes de Estados Unidos, explicó a la AFP Lukman Otunuga, de FXTM.

Factores que inciden en la caída

El miércoles, el informe que dio cuenta de un aumento de los stocks comerciales de crudo estadounidenses y los "temores de una desaceleración" del ritmo de crecimiento de la mayor economía mundial, ya habían aplastado los precios, recordó el analista.

El mercado también puso el ojo en el nivel de reservas de la terminal de Cushing (Oklahoma), principal punto de distribución del WTI en Estados Unidos, que aumentaron fuertemente.

"Las condiciones de suministro ajustadas que se esperaban no se concretaron, tal como muestran los stocks masivos de Estados Unidos", resumió Stephen Innes, de SPI AM.

El mercado se pregunta si Arabia Saudita y Rusia, que lideran la alianza Opep+, intervendrán para contener la caída de precios.

La próxima reunión ministerial de la Opep+ tendrá lugar el 26 de noviembre en Viena. El Economista

17 de noviembre de 2023

Petróleo cae por aumento de 4 inventarios en EU y preocupación por la demanda china

La caída de los precios del crudo contradice las recientes estimaciones de la OPEP y la Agencia Internacional de la Energía.

Los precios del petróleo bajaban el jueves, ampliando las pérdidas de la sesión anterior, ya que las señales de un aumento de los suministros en Estados Unidos se enfrentaban a la preocupación por la escasa demanda de energía de China.

Los futuros del Brent del mar del norte perdían 23 centavos a 80.95 dólares el barril. El crudo estadounidense West Texas Intermediate (WTI) cedía 27 centavos a 76.39 dólares. Ambos referenciales cayeron más de 1.5% en la sesión anterior.

El contrato a mes inmediato del WTI también cotizaba por debajo del precio al segundo mes, una estructura conocida como contango, que sugiere que los inversionistas esperan que los precios suban. El descuento del contrato a mes inmediato respecto al del segundo <CLc1-CLc2> se situaba en -17 centavos.

"Claramente, la caída de los precios del crudo y el debilitamiento de la estructura es una señal ominosa que implica un exceso de oferta en el mercado físico", dijo Tamas Varga, de la correduría de petróleo PVM.

Las preocupaciones se han visto amplificadas por las existencias de crudo en Estados Unidos, que según la gubernamental Administración de Información de Energía (EIA) aumentaron en 3.6 millones de barriles la semana pasada, a 421.9 millones de barriles, superando con creces las expectativas de los analistas consultados en un sondeo de Reuters.

La producción de crudo estadounidense se mantuvo estable en la cifra récord de 13.2 millones de barriles diarios (bpd).

Varga afirmó que la caída de los precios del crudo contradice las recientes estimaciones de la OPEP y la Agencia Internacional de la Energía (AIE) sobre los fundamentos de la oferta y la demanda mundiales, que pronosticaban una escasez de oferta en el cuarto trimestre.

En tanto, los datos de inflación de octubre de los principales centros económicos, como la zona euro, Estados Unidos y el Reino Unido, también han sido alentadores, añadió.

Incluso China, donde el sector inmobiliario sigue teniendo problemas, está viendo brotes verdes de recuperación económica. Su actividad económica repuntó en octubre, ya que la producción industrial aumentó a un ritmo más rápido y el crecimiento de las ventas al por menor superó las expectativas. El economista

CFE: beneficios del chip gratuito para tener internet en todo el país

CFE ofrece paquetes de telefonía y de acceso a internet a precios accesibles; te contamos cómo saber si tu celular es compatible

Como parte del programa para llevar servicios de telecomunicaciones a todos los rincones del país, especialmente en zonas de difícil acceso, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) pone a disposición de millones de mexicanos acceso a internet gracias a chips gratuitos compatibles con diversos dispositivos móviles.

Lo anterior, como parte del programa **Telecomunicaciones e Internet para todos** (CFE-TEIT), con el que buscan diminuir la brecha digital y expandir la cobertura de telefonía celular mediante paquetes que permiten realizar llamadas, enviar mensajes y navegar por la red con tecnología 4.5G en todo el territorio nacional sin planes forzosos, como establece la empresa en su <u>página web</u>.

¿Qué celulares son compatibles con el chip de la CFE?

Además de contar con **84 mil 387 puntos de internet gratuito** en todo el país, CFE cuenta con 233 puntos para adquirir su **tarjeta SIM** en el país: 168 autorizadas de Financiera para el Bienestar y 65 sucursales del Servicio Postal Mexicano (Sepomex), que puedes consultar <u>aquí.</u> Con el chip, usuarios podrán acceder a paquetes de telefonía celular a costos accesibles, así como conexión a internet.

Antes de adquirir una tarjeta SIM de la CFE, es importante verificar que sea compatible con tu dispositivo móvil. Para eso, debes obtener el código IMEI de tu equipo, marcando al número #06#; posteriormente, deberás capturarlo en el espacio "Compatibilidad", en el portal del programa CFE TEIT haciendo clicaquí.

¿Cuáles son los planes más baratos ofrecidos por CFE?

Entre los planes que ofrece la CFE, se encuentran los **paquetes por días**, **mensuales**, **semestrales** y **anuales**. Para el caso de los primeros, un paquete de tres días tienen un costo de 45 pesos y ofrece 2 GB para navegar en internet, 250 minutos para llamadas y 125 mensajes de texto; en tanto, un paquete para 15 días cuesta 100 pesos y ofrece 10 GB de internet, mil minutos de llamadas y 500 mensajes de texto.

De acuerdo con la página oficial de la empresa, el paquete de **telefonía mensual** es el de **30 pesos**, y ofrece 600 megas para navegar por la red, además de 100 minutos de llamadas y 50 mensajes por 30 días; por su parte, el **plan semestral** más barato es el de **400 pesos**, que incluye 5 GB para navegar, mil 500 minutos en llamadas, 500 mensajes y la posibilidad de compartir Internet cada 30 días, durante 6 meses. El Financiero

17 de noviembre de 2023



Paga Pemex hasta 20 centavos por cada litro que vende por seguro contra huachicol

Se estima que las pérdidas por huachicol superaron los 21 mil millones de pesos durante 2022.

Petróleos Mexicanos (Pemex) cuenta con un 'seguro por huachicol' que puede alcanzar hasta los 21 centavos por cada litro que vende, lo que significa que los participantes del mercado de hidrocarburos y los consumidores mexicanos terminan cubriendo un porcentaje de estas pérdidas económicas consideradas como 'no operativas', señaló Susana Ivana Cazorla, socia en SICEnrgy & Madero.

Se estima que al menos <u>el 30 por ciento de los combustibles</u> vendidos en México provienen del 'huachicol', y su tendencia, en vez de bajar, es ascendente, lo que representa un impacto importante para las finanzas de la empresa que dirige **Octavio Romero Oropeza.**

"Es un tema histórico que afecta gravemente a las finanzas de Pemex, es un tema de seguridad nacional, ya que además del impacto económico, hay participantes del sector de hidrocarburos que están expuestos al crimen organizado", indicó Cazorla durante su participación en la Expo Encuentro Internacional de Energía 2023.

Por lo tanto, desde 2017, todos los mexicanos pagan <u>el robo de combustible</u>, de acuerdo con la resolución RES/064/2022 emitida por la **Comisión Reguladora de Energía (CRE)** y que recientemente, recibió una ampliación hasta el año 2026.

El sistema Topolobampo registró un Costo Trasladable por Pérdidas no Operativas (CTPNO) de 21 centavos por litro, seguido del sistema Sur-Golfo-Centro-Occidente (0.16 centavos) y el norte del país (0.14 centavos).

En esa resolución, el órgano regulador aprobó que Pemex Logística pueda aplicar el CTPNO en los términos y condiciones establecidos para la prestación del servicio de transporte por ducto de petrolíferos. Las pérdidas por huachicol superaron los 21 mil millones de pesos durante 2022, y existen más de 13 mil tomas clandestinas ubicadas a lo largo del país.

Falta almacenamiento de combustibles

Por otra parte, Perla Díaz, socia de la firma legal Hogan Lovells, señaló que, hasta julio de 2023, hay un registro de 113 proyectos de almacenamiento de combustibles de los cuales solo 14 están en operación.

"Lo que nos dice es que hay un retraso en la infraestructura y que puede ser por diversos factores, como lo fue la pandemia del Covid-19, pero también está el tema de los permisos por parte de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), así como de diversas autoridades ambientales que también retrasan este tipo de proyectos", indicó.

En tanto, Marcial Diaz Ibarra, presidente de la Asociación de Regulados del Sector Energético, recordó que al final de la administración pasada había un listado de 50 proyectos de almacenamiento que iban a traer una inversión directa en esos proyectos de más de 3 mil millones de dólares. "Sin embargo, hoy conocemos de permisos que están otorgados pero que no tienen ni una barda perimetral puesta y esos mismos permisionarios te andan ofreciendo permisos para echarla andar", dijo.

Alejandro Montufar, CEO de la Plataforma PETROIntelligence, puntualizó que, a nivel nacional, hay suficiente espacio para cumplir con los cinco días de almacenamiento mínimo que establecen las autoridades.

Sin embargo, de manera desagregada, hay entidades que no cumplirían con este requisito, como Chiapas e Hidalgo, mientras que Quintana Roo y Tlaxcala no cuentan con ningún tipo de almacenamiento. El Economista

17 de noviembre de 2023



Pemex pisa el acelerador en desarrollo de campos

La paraestatal busca generar el mejor rendimiento posible

Petróleos Mexicanos (PEMEX), a cargo de Octavio Romero Oropeza, tendrá al parecer un buen cierre de año, sigue metiendo velocidad a su estrategia de desarrollo acelerado de más campos nuevos y a la reducción de los tiempos de perforación de los pozos, y es que esta tarea es determinante en el alcance de sus metas.

A principios de año la empresa productiva del Estado planteó que este año concluiría con la perforación de 353 pozos, "prácticamente uno diario", aseguró su directivo, esta estrategia busca que los nuevos campos aporten más y que los maduros reduzcan su declinación. Una muestra de lo anterior, y de la importancia que tiene para PEMEX no detener sus trabajos, es la del campo petrolero Cibix, que actualmente se encuentra en desarrollo y de que se estima que para 2024 esté listo con un total de 16 pozos.

En dicho campo ya se perforaron cinco pozos, de los cuales algunos ya están en producción, cinco más se encuentran en trabajos de perforación, por lo que, estarían pendientes seis más. Este año la Comisión Nacional de Hidrobarburos (CNH) aprobó que PEMEX pusiera en marcha su estrategia de producción temprana en el campo Cibix 401, esto con el objetivo de dar continuidad a la producción temprana del campo.

En el caso de este desarrollo, como en muchos otros, cabe destacar, que la petrolera mexicana ha mantenido sus trabajos contra viento y marea. Pues así se trabaja en la temporada de precipitaciones, sobre todo durante los meses de octubre y noviembre, los cuales son muy complicados para la perforación por tantas lluvias que se generan los Frentes Fríos.

Además, con la meta de perforar 353 pozos este año, PEMEX aumentaría esta actividad en 77.3%, lo que representa 199 pozos más que los que se perforaron en 2022, vaya que tienen trabajo y las dificultades no son pocas, ya se verá si lo logran.

INCERTIDUMBRE EN VERACRUZ

El estado de Veracruz se encuentra sumido en la incertidumbre a medida que se acercan las elecciones para gobernador en 2024. Después de experimentar una serie de decepciones con sus gobernantes anteriores. La insatisfacción generalizada ha llevado al Consejo Cívico Ciudadano en Veracruz - Boca del Río a expresar su preocupación, e instar al Frente Amplio por México a abrir espacio para perfiles ciudadanos y evitar la imposición de figuras políticas tradicionales, como Pepe Yunes Zorrilla.

En este contexto, emergen nombres como el de Juan Bueno Torio, que encarna un perfil ciudadano y ofrece una alternativa fresca. Además, figuras conocidas como Julen Rementería, Héctor Yunes o Anilú Ingram se presentan como opciones viables para competir en la carrera por la gubernatura contra Rocío Nahle. La demanda ciudadana es clara: Veracruz necesita un líder comprometido con la transparencia, la eficiencia y el bienestar de sus habitantes.

Los veracruzanos merecen un cambio significativo en la forma en que se gobierna el estado. La competencia electoral en 2024 debería ser una oportunidad para revitalizar la confianza de la población en el sistema político. Es imperativo que se prioricen los perfiles ciudadanos sobre las imposiciones partidistas, para garantizar que el próximo gobernador tenga las cualidades necesarias para abordar los desafíos que enfrenta Veracruz y conducirlo hacia un futuro más próspero y esperanzador.

ENCUENTRO DE INNOVACIÓN

La Expo Transporte celebró su vigésima edición en Guadalajara con la notable presencia de destacadas autoridades del sector, entre las que se destacan el subsecretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Rogelio Jiménez Pons; el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro; y el presidente de Concamin, José Abugaber. Miguel Elizalde, presidente de la Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT), se destacó como anfitrión del evento, representando al sector de vehículos pesados. El encuentro logró congregar a más de 500 expositores, quienes participaron activamente en diálogos sobre la importancia de este nicho como impulsor del crecimiento económico, impulsado por el nearshoring, promover la reinversión en el sector, así como la necesidad de avanzar hacia soluciones sostenibles, todas ellas en línea con la normativa ambiental vigente en México.

EN POLÍTICA SE REQUIERE PRODUCTIVIDAD

México y América Latina atraviesan por una crisis democrática, derivado del crecimiento de casos de corrupción y la desconfianza generalizada de la población hacia la clase política. Tan sólo, en el país, según El Edelman Trust Barometer 2023, menos de la mitad de la población confía en sus políticos y mucho menos en las operaciones que realizan por la falta de transparencia.

El Proceso Electoral Federal ya está encima y Gesco, una plataforma creada por la empresaria y exdiputada neoleonesa Martha de los Santos González, les da la oportunidad, a través de nuevas tecnologías, garantizar la democracia participativa y genera confianza entre la población.

Varios de los candidatos deberían ver estas notas, pues es una aplicación que juega un papel importante dentro de los equipos de algunos burócratas, reúne el trabajo de más de 15 años y su principal objetivo es crear canales de comunicación más directos entre la ciudadanía y los funcionarios públicos.

De los Santos lo simplifica de la siguiente manera: "Imagina que, como político, estás en la calle y uno de tus simpatizantes te pide algo. Desde la app de Gesco tú o uno de tus asistentes pueden meter esa petición y darle seguimiento de forma digital y directa. Ni tú ni el ciudadano requieren más: ni papeleo ni agendar citas, nada". El Heraldo

17 de noviembre de 2023



Internet CFE: En este mapa encontrarás todos los puntos de conexión

El gobierno de México realizó contratos con la empresa Starlink Satelite Systems, de Elon Musk para llevar red a las localidades más alejadas del país

Esta mañana en la conferencia de prensa matutina del presidente **Andrés Manuel López Obrador** se informó sobre el plan "<u>CFE Internet</u> telecomunicaciones para todos" que tiene el objetivo de instalar la señal de internet en las poblaciones más alejadas de **México** para que las y los habitantes tengan **conectividad** mediante la telefonía celular.

Emiliano Calderon, coordinador de Estrategia Digital del gobierno aseguró que el avance de la Cobertura Nacional de telefonía celular a noviembre de 2023 es de 119,126,994 personas, lo cual representa el 94.5 por ciento de la población. También aseguró que en cuanto a la instalación de fibra óptica, se lleva un avance de 11,411 km y tienen como meta llegar a 22,728.7 km en este año.

¿Dónde hay puntos de internet gratuito en México?

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) dio a conocer que er todo el país hay más de 84 mil puntos de internet gratuito ubicados en lugares públicos para que la gente pueda accesar sin complicaciones desde su teléfono celular o dispositivo digital. Confirmó que el proyecto sigue avanzando para llevar internet a las zonas más vulnerables, con la intención de garantizar el derecho humano a las telecomunicaciones.

A través de su sitio web, la gente puede consultar dónde están ubicados los puntos más cercanos de su localidad. Dale clic aquí para encontrar los puntos de internet gratuitos que se encuentran en espacios donde cualquier persona puede acudir a conectarse y tener los servicios necesarios para una comunicación útil:

- Escuelas.
- Bibliotecas públicas.
- · Centros de salud.
- Plazas públicas.
- Transporte público como el Metro o Metrobús.
- Presidencias Municipales.
- Oficinas de Gobierno.
- Unidades médicas familiares.
- Hospitales generales.
- Centros Diconsa

Gobierno de México contrata servicios para internet de Elon Musk

Emiliano Calderon, titular de la Coordinación de Estrategia Digital Nacional del gobierno de México informó que se han contratado servicios de internet satelital para llevar internet hasta las comunidades más alejadas del país. Son 14 empresas contratadas entre las que destaca Starlink Satélite Systems, de Elon Musk.

En la conferencia de prensa en Palacio Nacional, el funcionario federal aclaró que los contratos tienen una vigencia de 3 años y que concluyen en 2026.

"Se está vendiendo un servicio nuevo de satélite, al que se le llama técnicamente al órbita baja, y lo vende la empresa Starlink que es de Elon Musky, es el servicio más rápido en cuanto transferencia de datos, no hay un retraso de señal de la tierra a los satélites", explicó.

Se firmaron 2 contratos con Starlink Satélite Systems:

Internet gratuito con un importe máximo de 1,556,079,800.00 pesos. Telefonía celular con un importe máximo de 1,775,184,264.34 pesos.

- El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que el acceso a internet es fundamental en la actualidad para garantizar el derecho a la información.
- "La información es básica lo que tiene que ver con salud, con internet, educación, en fin, todo el servicio de internet. Es una revolución y se sigue avanzando con la participación de las empresas que ya dan estos servicios, pues vamos a cubrir más del 94% de la población cuando terminamos. Actualmente el servicio de energía eléctrica llega al 99%, en el caso de internet vamos a pasar ya estamos en el 94% y vamos a pasar de ese porcentaje", precisó.
- ¿Cuáles son los servicios de internet que ofrece la CFE?
- Durante la conferencia matutina en Palacio Nacional, Emiliano Calderon explicó que la CFE también ofrece planes de acceso a internet a bajo costo o con "tarifa social" para las personas que viven en las comunidades más recónditas del país. Aseguró que este plan de telefonía tiene una Cobertura de hasta 6 km para internet, llamadas por teléfono normal y por redes sociales y mensajes por redes sociales y SMS.
- ¿Cuántas torres de telefonía móvil cuenta la CFE?
- Actualmente la CFE ha instalado 8 mil 616 torres de telefonía móvil en el país, teniendo como prioridad, las comunidades más alejadas y el coordinador de Estrategia Digital del gobierno de México adelantó que para 2024 habrá en total 12 mil 629 torres de telefonía móvil de CFE Internet. Actualmente hay en total 84 mil 387 puntos de acceso de servicio de internet gratuito. El Heraldo